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«Когда судьба улыбнется, вы, как 
Алексей Иванов, должны быть готовы» 
На «Красной строке» продюсер Юлия Зайцева провела мастер-класс по технологии старта для писателей 

Наталья  ШАДРИНА

Слово «продюсер» мы привыкли 
больше слышать относительно 
музыкальной и киноиндустрии. 
И зря, ведь, как уже второй 
раз показывает «Красная 
строка», писатели тоже могут 
быть звездами, к ним может 
выстраиваться многометровая 
очередь за автографами, а если 
бы билеты на их творческие 
встречи продавались, была бы 
неплохая касса. Настоящих 
звезд практически всегда 
сопровождает продюсер, 
который точно знает, что 
делать и как добиться для 
своего «клиента» еще большей 
популярности. В этом смысле 
одним из самых ярких 
примеров в российской 
литературе является 
тандем писателя Алексея 
ИВАНОВА и продюсера 
Юлии ЗАЙЦЕВОЙ. На мастер-
классе в Екатеринбурге Юлия 
вспомнила, как начиналось их 
сотрудничество, рассказала, что 
делать, если твои произведения 
десятилетиями пишутся 
в стол, и поделилась четким 
алгоритмом для эффективной 
работы с издательством. 

– Мне часто говорят, что я ро-
дилась с серебряной повареш-
кой во рту, так как мне сразу до-
стался крутой автор, и я не имею 
права рассуждать о болях дебю-
тирующих писателей, – начала 
Юлия Зайцева. – Поверьте, это не 
так. Да, 20 лет назад Алексей Ива-
нов уже был известен, но все еще 
получал деньги в конверте, его 
агент оформлял типовые дого-
воры, и у него не было никакого 
юридического сопровождения. 

За 20 лет Юлии Зайцевой 
удалось создать вокруг писате-
ля настоящий продюсерский сер-
вис. Сегодня он включает даже 
 онлайн-магазин, где можно при-
обрести книги с подлинным авто-
графом автора. Тем удивительнее 
слышать историю о том, как са-
мые известные романы Иванова 
ждали публикации более 10 лет, 
издательства автору отказывали. 

– Я очень люблю рассказы-
вать эту историю, она, прав-
да, вдохновляющая, – говорит 
Юлия. – Алексей Иванов как вы 
знаете, начинал в студенчестве, в 
Екатеринбурге. Здесь он написал 

«Общагу-на-крови», «Географа», 
«Сердце Пармы». Но их никто не 
публиковал знаете сколько? 13 
лет! Не было тогда онлайн-плат-
форм, нужно было распечатать 
рукопись на машинке и отпра-
вить в издательство. Он отправ-
лял, получал постоянные отказы. 
Но – очень важно – все эти 13 лет 
Алексей не переставал писать ро-
ман за романом. Пусть и скла-
дывая стопочкой в стол. Он уже 
не верил, что когда-нибудь будет 
профессиональным писателем 
и его книги будут опубликованы. 
Но писал после основной своей 
работы учителем, гидом-прово-

дником, сторожем... И в какой-то 
момент пришла судьба – его про-
изведение порекомендовали. А 
знаете, что самое главное – он к 
этому был готов, ведь он никогда 
не переставал работать. 

И это один из самых фунда-
ментальных советов дебютан-
там. Красивая упаковка, безус-
ловно, важна. Не только сейчас, 
во все времена. И в литературе 
как нигде важно, чтобы за упаков-
кой было содержание – то, что за-
ставит искать ваш роман на пол-
ках и с нетерпением ждать сле-
дующего. Следующего, который, 
кстати, вы уже написали, ожидая 
своей очереди к издательствам. 

Среди полезных советов так-
же простые, но не менее важные: 
внимательное оформление за-
явки в издательство; самиздат 
как шанс протестировать ауди-
торию; умение продавать свое 
творчество, подкрепляя истори-
ей; способность воспользоваться 
соцсетями для связей с «правиль-
ными» людьми. 

Еще одна графа – умение вы-
брать редактора. На этот счет вы-
сказался сам Алексей Иванов. 

– У меня есть критерий – как 
оценить редактора. Приведу при-
мер, в моей практике было такое: 
написал я роман, смотрю прав-
ки, а редактор везде перепра-
вил «дверка машины» на «двер-
цу». Ясно, что это никакой роли 
не играет, и если редактор дела-
ет такое замечание, значит, он са-
мовыражается. Я попросил дру-
гого специалиста. Думаю, как ав-
тор, вы всегда должны понять – 
редактор хочет улучшить ваш 
текст или же он самовыражается 
за счет вас. И вот такие редакто-
ры не нужны никому, – отметил 
Алексей Иванов. 

На самом деле этот ма-
стер-класс вполне мог быть по-
лезным и начинающим продю-
серам – Юлия Зайцева невольно 
делилась своим опытом в этой 
сфере. Приведем один момент – 
историю начала сотрудничества 
Юлии и Алексея.

– Нашлись мы абсолютно слу-
чайно, мне было 20 с чем-то лет, 
я была преподавателем универ-
ситета, кафедры журналистики, 
только что защитила кандидат-
скую по филологии, – рассказы-
вает Юлия. – Один мой знакомый 
сказал: «У нас есть такой писатель 
Алексей Иванов, он уже очень по-
пулярен в Москве, а здесь его по-
чему-то пока особо не знают, на-
до исправлять, поможешь?» Я со-
гласилась. Нужно было организо-
вать фестиваль «Сердце Пармы». 
Познакомились мы с Алексеем 
уже на пресс-конференции, а от-
крытие я провела верхом на коне. 
Денег, чтобы арендовать сцену, не 
было, и небольшой рост натолк-
нул меня на эту идею. Мне кажет-
ся, вот тогда Алексей действитель-
но впечатлился. А после второго 
нашего проекта – фильма «Хре-
бет России» – он уже отменил сво-
его московского агента, предло-
жив мне стать его продюсером. 

Также Юлия Зайцева про-
анонсировала выход своей книги 
на эту тему (иначе бы она не бы-
ла успешным продюсером). О не-
простом пути к успеху, где было 
все – воровство, кидалово, креди-
ты, Юлия расскажет в книге «Кор-
порацию не нагнешь». Выход за-
планирован на ноябрь 2024 года. 
Автор пообещала, что обязатель-
но приедет в Екатеринбург, чтобы 
ее презентовать. Будем ждать.

Энциклопедия плохого времени
Куратор «Стенограффии» Евгений Фатеев представил книгу о девяностых

Максим НАЧИНОВ 

На «Красной строке» была 
представлена книга одного 
из основателей и куратора 
фестиваля «Стенограффия» 
Евгения ФАТЕЕВА «Феномен 
 90-х» о самых ярких явлениях 
этого десятилетия. По мнению 
автора, именно Екатеринбург 
наравне с Санкт-Петербургом 
является столицей девяностых, а 
книга должна помочь уральской 
столице окончательно от них 
«излечиться».

– Я постарался собрать некие 
бусинки, феномены девяностых, 
которые будут узнаваемы всеми. 
Я там был, и мне посчастливилось 
выжить. Сейчас на моих глазах, 
последние лет пять, происходит 
ползучая реабилитация девяно-
стых. Мы больны девяностыми, 
они никуда не ушли при всей на-
шей сытости. Кто-то по уши, кто-

то – по горло, но мы еще в девяно-
стых. Я верю, что это было очень 
плохое время, и надеюсь, что эта 
книга начнет процесс выговари-
вания девяностых. Мы должны их 
выговорить и от них излечиться, – 
объяснил Евгений Фатеев.

Помимо текста, в книге мож-
но найти 170 эксклюзивных фо-
тографий одного из самых из-
вестных фотокорреспондентов 
Среднего Урала Станислава Са-
вина. При этом снимки не иллю-
стрируют материалы в привыч-
ном смысле этого слова, а сопро-
вождают их в случайном поряд-
ке. Так Евгений Фатеев хотел со-
здать «полифонию» текста и фо-
тографий.

В последний день фестиваля 
«Красная строка» снова была за-
тронута тема 90-х. Первый зам-
руководителя аппарата губерна-
тора и правительства Свердлов-
ской области Вадим Дубичев, пи-
сатель Евгений Касимов и худож-

ник Александр Шабуров подели-
лись воспоминаниями об ураль-
ских литераторах конца XX ве-
ка – о тех, кого помнят и сейчас, 
и тех, кто по каким-то причи-
нам оказался забыт широкой ау-
диторией. Так, по мнению Алек-
сандра Шабурова, в тени Бориса 
Рыжего незаслуженно оказал-
ся другой яркий представитель 
уральской поэтической школы 
Роман Тягунов.

– Почти вся поэзия тогда бы-
ла ни о чем, а Рома вдруг начал 
вставлять какие-то политиче-
ские реалии. У него была такая 
поэма, которая начиналась «Ис-
кусство отстает от Горбачева». 
Конечно, все не могли это не слу-
шать и не читать! Был такой сти-
шок: «Товарищ, тебя объегори-
ли / Ты понял мою аллегорию?». 
Имелся в виду противник Ель-
цина Егор Лигачев, – вспоминает 
Александр Шабуров.
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